

Assemblée publique sur la réforme électorale
Le 12 septembre 2016 – Vancouver Nord
Jonathan Wilkinson
Personnes présentes : Environ 150

Question 1

Quelles valeurs ou quels principes ont le plus d'importance, à votre avis, et doivent être pris en compte dans le choix d'un système électoral pour le Canada? Pourquoi sont-ils si importants?

Commentaires particuliers

- La proportionnalité, avec un seuil raisonnable : chaque parti a une chance équitable de recevoir des votes.
- La connaissance du candidat : candidats sélectionnés au niveau local.
- La représentation égale du nombre de personnes.
- Les plus petites circonscriptions géographiques – même avec un seul représentant.
- Une représentation de la diversité géographique à l'échelle fédérale.
- Une représentation locale : le candidat connaît sa circonscription, ses gens et ses enjeux.
- Une représentation de la minorité et d'autres groupes.
- Un gouvernement stable.
- L'évitement de partis qui défendent une seule cause, comme le Tea Party.
- Le vote obligatoire avec l'option « Aucun de ces choix » – le vote est un devoir civique.
- La possibilité de voter pour votre premier choix, ne pas s'inquiéter du fractionnement du vote ou de voter stratégiquement.
- Chaque vote compte, ne pas voter pour l'option la moins mauvaise.
- L'essai du nouveau système, puis la tenue d'un référendum.
- Un accès à la représentation locale.
- Une représentation diversifiée : les femmes, la diversité culturelle, l'âge, etc.
- La participation des électeurs et la compréhension du processus.
- Un accent moindre sur le chef du parti durant la campagne, et un accent accru sur le représentant local.
- La diversité des partis et des candidats.
- La possibilité, pour les partis, de collaborer.
- Les citoyens ont davantage leur mot à dire qu'aux assemblées publiques dans le système choisi, peut-être un référendum.
- Des circonscriptions de même taille.
- Un système accessible et facile à comprendre.
- L'élimination des votes imposés par le parti.
- Un seuil minimal de 50 % pour que le gouvernement soit majoritaire.
- Un système qui permet à tous les membres du pays de participer, pas seulement ceux qui ont toujours voté par le passé.
- La professionnalisation politique.

Nombre total de commentaires soulevés

- La proportionnalité est un élément important. – 13
- La représentation locale par un seul député est importante. – 12
- Un système qui crée des gouvernements énergiques, et qui élabore et met en œuvre des programmes stratégiques actifs est important. – 9
- Un système qui encourage une vaste participation des électeurs est important. – 7
- N'oblige pas les électeurs à voter stratégiquement (doivent pouvoir mieux exprimer leurs préférences sans en être pénalisé). – 5
- Encourage la diversité parmi les députés. – 3
- Évite les partis qui ne défendent qu'une cause. – 2
- Représente les minorités et d'autres groupes. – 1

Question 2 : Compte tenu des valeurs ou des principes que vous jugez les plus importants, quel type de système préféreriez-vous et pourquoi?

Commentaires particuliers

- Vote préférentiel (VP) – comme la majorité.
- Représentation proportionnelle mixte (RPM) – répond à la plupart des valeurs et offre de la diversité, aucun vote perdu, une représentation locale.
- Scrutin uninominal majoritaire à un tour (SMU) – les candidats représentent la diversité et les choix locaux; le système est stable et efficace.
- Inclure le vote préférentiel ou les bulletins de vote classés (systèmes de vote alternatif).
- Vote unique transférable (VUT) – bonne quantité de proportionnalité, permet au gouvernement d'être plus énergique, aucun vote perdu.
- Combiner SMU et RPM – atteindra un meilleur équilibre de toutes les valeurs.
- Le système de VP permettrait une meilleure expression des véritables préférences des électeurs – veille à ce que chaque vote compte vraiment.
- Nous devons aussi penser à quoi ressemblera le bulletin de vote; est-ce que le vote obligatoire sera mis en œuvre? Comment cela fonctionnera-t-il?
- C'est à ses électeurs qu'on juge un gouvernement : l'éducation portant sur les systèmes électoraux et l'ensemble du gouvernement et la politique doit être mise en œuvre dans nos écoles publiques d'une manière cohérente et obligatoire. Cela permettrait aussi de s'attaquer à l'apathie et au désengagement.
- Nous avons besoin de mieux comprendre les listes et la représentation multiple.
- Nous devrions comprendre les coûts des changements potentiels.
- Dans l'ensemble, il faut davantage éduquer les gens. Une assemblée publique aurait dû être tenue pour chaque système proposé. C'est beaucoup trop compliqué pour la personne moyenne, et sans une bonne éducation, il sera impossible de mener à bien un référendum. L'absence d'un référendum a diminué la légitimité du processus de choix d'un nouveau système.

Nombre total de commentaires soulevés

- **Représentation proportionnelle mixte (RPM) – 10**

- **Vote unique transférable (VUT) – 9**
- **VP/Vote préférentiel – 5**
- **Scrutin majoritaire uninominal à un tour – 4**
- **Système hybride avec une certaine proportionnalité + une représentation locale avec un seul membre – 3**